
2 2023.12.18 星期一 编辑 朱碧琼 校对 祝东阳

这是一个浪漫的职业，点亮一道道风景的同时，也在点亮梦想和爱情。

□本报记者 刘蓓 文/图
实习生 张彬彬

风雪过后，12月16日，鹰城天
气放晴，不少市民趁周末到河滨
公园玩耍。“哇，真漂亮！”看到公
园北门对面的风景墙绘，大家纷
纷上前拍照打卡。

墙绘是一种艺术形式，通常
指在建筑物的墙壁上绘制图画或
图案，以装饰美化、传递信息等。
近年来，在鹰城的街头巷尾，不时
看到大幅墙绘。这些墙绘背后，
活跃着一群善于“飞檐走壁”的墙
绘师，他们用手中的画笔，将这个
城市装点得更加迷人。

策划：王冬梅
统筹：董佳理 王会静
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据 智 研 咨 询 推 出 的
《2023—2029年中国墙绘行业
发展模式分析及未来前景规划
报告》显示，目前，我国政府及
公共工程项目对墙绘需求量占
比约为 57.4%，商业项目需求
占比约为 36.6%，住宅项目市
场需求占比约为 6.0%。从国
内市场来看，2022年，我国墙
绘行业市场规模约为 103.2亿
元，同比增长9.4%；墙绘面积
约为5054万平方米，同比增长
7.76%。墙绘市场受区域经济
发展水平、政策等多重因素影

响，以北京为代表的华北地区、
江浙沪为代表的华东地区以及
广东为代表的华南地区是我国
墙绘行业主要消费区域。

“现在大家对墙绘的接受
度越来越高，相信我们会越做
越好。”杨晓梦说，墙面不掉
粉，即可做墙绘。墙绘成本
低、更环保、花样多，能满足人
们的各类需求，如果不喜欢也
可随时更换，市场潜力非常
大。

采访中，几位墙绘师均表
示，墙绘师入门门槛很高，不仅

要有扎实的美术功底、精湛的
技术，还要有一定的创作、审美
能力和吃苦耐劳精神。墙绘分
写实画、水墨画、人物画、插画、
浮雕画等，其中人物画最难
画。每个墙绘师都有自己擅长
的领域，几人通力合作完成一
幅作品的情况很常见。

“咱们这儿墙绘师太少
了。”已有8年从业经验的墙绘
师张老师说，有时接到比较复
杂的活儿，他们需要全国范围
内“摇人”，期待更多人加入墙
绘行业，为美丽鹰城贡献力量。

新兴职业前景广阔

12月 15日上午，走进市区建
设路中段宏升国际小区，来到市民
张先生家，首先映入眼帘的是一整
面墙的锦鲤墙绘。鱼儿在荷叶间
嬉戏，连荷花花瓣上伫立的蜻蜓都
惟妙惟肖。

这幅墙绘出自小汤之手。张
先生装修时选择了新中式风格，为
达到他想要的效果，家装设计师李
女士为他推荐了墙绘师小汤。在
确定绘画尺寸和方位后，小汤与张
先生就墙绘图进行了多次沟通，确
定方案后，小汤花费4天时间作图。

“画得挺好的，亲戚朋友来了
都觉得眼前一亮。”张先生笑着说，
一开始要在入户玄关墙上画画，他
心里很没底，但小汤和设计师的专
业让他慢慢放下了担忧。

“这幅画的底稿我们前前后后
修改了5次，最终呈现的效果客户
很满意，我也很有成就感。”小汤
说，为了让画面更灵动，他参考了
齐白石、吴青霞、来楚生等大师的
作品，连水波纹的走向和粗细都再
三修改。

李女士从事家装行业十年，她
认为墙绘是“为普通家庭装修锦上
添花的选项之一”。好的墙绘作品，
可以提升整体氛围感，色彩的巧妙
运用也会为家装增添一抹亮色。

在市区河滨公园、湛河公园、
西苑小区附近，分布着不少大型墙
绘。其中河滨公园北门对面的大
幅墙绘，是由十名墙绘师花费两天
时间合作完成的，目前已成为网红
打卡点。“咱们鹰城不仅绿化越来
越好，越来越干净，连墙面都越来
越漂亮了！”在河滨公园散步的林
先生老两口感慨地说。

用斑斓画笔在墙上画风景

“以前村里临街墙面要么
白茫茫一片，要么是文字标语，
没想到还能变得这么漂亮！”12
月16日下午，石龙区龙兴街道
军营社区居民姬先生看着村里
的墙绘，兴奋之情溢于言表。

军营社区的墙绘长 600
米，是村里打造的文化走廊，图
文并茂，内容丰富，包括移风易
俗、家风家训等。“我是土生土
长的军营村人，能为美化家乡
贡献微薄力量，我很荣幸。”今
年36岁的墙绘师杨晓梦说。

杨晓梦大学学的工艺美
术专业，2008年毕业后在郑州
跟着老师学习墙绘，2010年回
到我市自主创业。说起与墙
绘的渊源，杨晓梦表示要追溯
到小时候。“以前家里的墙都
被我画遍了！”她从小喜欢画
画，上学时看到日记本上的小
卡通图案很漂亮，就用水彩画
到墙上。临近大学毕业时，她
对未来很迷茫，有一天无意中
看到央视节目里一位北京的墙
绘师在餐厅墙上画了一小幅山
水图，收费800元，她顿时来了
兴趣。

毕业后，杨晓梦在郑州跟

着一位墙绘老师学习相关知
识，并慢慢上手实践。“在纸上
画画和在墙上画画完全不同。”
杨晓梦介绍道，在纸上画画只
用画笔，而在墙面画画除了画
笔外，还会用到刷子、滚筒、喷
枪等工具，画法更复杂多变。
此外，画纸面积小，比例、构图
很好把握，而墙面面积很大，形
状也不规则，起形是一个大
关。且墙面凹凸不平、质感不
一，对颜料、调色要求很高，需
要根据经验不断调整。

“当时我和表姐在郑州合
租了一个小房子，白天跟着老
师拎颜料、画画，晚上复盘、学
习、改进。”杨晓梦说，由于父亲
去世早，妈妈一直希望自己守
在身边。2010年，她回到我市
开始自主创业。

第一个客户让杨晓梦记忆
犹新。那个客户在姚孟村，是
从 58 同城看到她发布的信
息。“客户规划了一个儿童玩具
房，要求四面墙画满卡通图案，
我整整画了三天三夜。”杨晓梦
说，当时房间里有一个棕垫，她
晚上就睡在上面，画完后感觉
身体都被掏空了，膝盖也肿了，

输了几天液才又“活过来”。所
幸客户非常满意，又给她介绍
了几个新客户。就这样，杨晓
梦的墙绘事业慢慢起步，2012
年在市区注册了工作室。

“前几年接的家装活儿比
较多，沙发背景墙、电视背景
墙、入户屏风等，近几年饭店装
修、美丽乡村的业务比较多。”
杨晓梦说，目前，宝丰、石龙区、
鲁山、叶县、郏县等周边城乡都
留下了她的作品。其间，她没
少吃苦。有一年冬天，她在宝
丰县王堂村画向日葵花海，由
于工期紧张，下大雪时她和小
伙伴们也没停工，站在几米高
的脚手架上纷纷成了“雪人”。

“颜料都冻住了，我们就生火烤
化了继续画。”她说，虽然穿得
很厚，但她还是发烧了，咳嗽了
两个月才慢慢好转。

墙绘也为杨晓梦带来了爱
情。她曾给闺蜜画了一个彩绘
车位，闺蜜将照片发到朋友圈
后，一个朋友很感兴趣，希望自
己装修房子时邀请杨晓梦进行
墙绘。杨晓梦和那个人在沟通
时越聊越投机，最终走到了一
起，于去年步入婚姻殿堂。

85后坚持不懈追逐梦想

杨晓梦和她的墙绘作品

墙绘作品


